

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, domingo 29 de agosto de 1886.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Dom. 29 La Degollación de San Juan Bautista, y Santos Cándida v.g., y Silvina, mártir.

Lun. 30 Santos Pelayo y Félix, y Santa Rosa de Lima, (Patrona de América.)

DIARIO DE COSTA-RICA.

Ser ó no ser.

Que estamos en época de confusiones y de contradicciones, nadie, con razón, puede revocarlo á duda.

Y qué confusiones las que vemos!

Y qué contradicciones las que palpamos!

Quisiéramos hacer profundo estudio de ellas. Quisiéramos describir los progresos de la gangrena; recoger uno por uno los trozos de carne que en el cuerpo social ella corrompe, y que del cuerpo social ella arranca; los quejidos del dolor que sus influencias patológicas producen; las fatídicas verdades de su contagio; las emanaciones perniciosas de su infamia. Quisiéramos, después, analizarlo todo, con pluma severa.

Pero no podemos realizar esos deseos.

Escribimos un "diario," y apenas nos queda tiempo para coordinar nuestras ideas, y para expresarlas, como diría Campoamor, al vuelo.

El campo que se nos presenta es amplio; pero á poco de emprender un estudio de lo que encierra, el *malvado* cajista nos detiene, y nos pide *material*.

—Todavía es temprano, argüimos.

—Es tarde, señor, es tarde.

Porque para el cajista las nueve son las doce, y las doce son las cuatro.

Oh modesto obrero; interprete involuntario, así de las verdades que el pensador derrama, como de las torpezas que el necio arroja al mundo, hay obligación de obedecerle. Tus caprichos se hacen leyes; tus exigencias son órdenes perentorias.

Sentimos miedo, cuando te nos acercas, pero al propio tiempo te estimamos.

Quedamos en paz; no te enojés.

Permítenos, solamente, que presentemos de prisa unos cuantos ejemplos. Espera, por caridad. Paciencia, por el amor de Dios.

Amistad, según moralistas, es suave y generoso afecto recíproco; afecto que se encamina al bien; que derrite los corazones y los vierte en gotas de sentimiento dentro de un mismo molde; es la poesía de las relaciones sociales, que dominada por la virtud, no tiene sino cadencias para endulzar penas; rayos luminosos para rodear alegrías; calor vivificante para secar lágrimas; consejos puros para aniquilar errores; apoyo poderoso para sostener la honra.

Pero esos señores moralistas suelen desviarse también en este mundo lleno de engaños.

La amistad ideal; la que nosotros adoramos, es la suya.

Pero hay otra, con más caras que el dios de ciertos paganos; con más vueltas que una madeja; con más colores que el arco-iris; *amistad* convencional, sujeta á la moda; que llora muchas veces cuando sonrío, y que sonrío muchas veces cuando llora; *amistad* que cautelosamente registra bolsas, exalta pasiones dormidas, y que durante sus mismas expansiones, las que más fidelidad representan, es peligrosa.

Esa *amistad* no vive sino de previsiones.

Compara, investiga, inquiere. Hace de sus víctimas pedazos de hierro, y se vuelve imán.

Atrae, y seduce.

Con una mano acaricia, y con la otra mano hiere.

Busca lo incauto, que suele ser lo honrado; lo desapercibido que suele ser lo inocente; y al buscarlo no lleva sino el propósito de perderlo.

De esa *amistad* nace, en las personas el descrédito, y en los Gobiernos el desprestigio.

Las mujeres dan de ella, frecuentemente, pruebas concluyentes.

Mucho mimo, mucho beso, mucho agasajo: se arrancan, en ocasiones, á fuerza de cariñosos contactos, hasta los polvos y la grasa, monumentos artificiales que la vanidad asquerosa levanta sobre la superficie de sus rostros.

Y después de tanto exceso, de tanta fraternidad, el odio, el rencor, la envidia;... comentarios hirientes sobre la nariz, sobre la boca, sobre el alma, ceniza volcánica que destruye reputaciones; hierro candente que desfigura bellezas.

Y basta, por esa parte.

Descendamos ó mejor dicho subamos, al terreno político.

La lealtad allí también comparece; nó siempre como la moral la define, repleta de abnegación, de valor y de honradez.

Paso á la *lealtad*, venga en la forma que viniere.

Al fin y á la postre, y por más que hagamos y por más que luchemos, el hipócrita seguirá su rumbo; promete tanto y con tanta gracia; explota tan artísticamente cada situación, que casi nos sentimos tentados á presentarle las armas.

Lleguemos á la constitución, aquella que rige y de la cual tratamos ayer.

"Art? 51.—La Religión Católica, Apostólica, Romana, es la de la República: el Gobierno la protege."

No puede ser más clara la disposición: redonda como una bola

de billar, pero transparente. En nuestras leyes, todo es de cristal, hasta el absurdo.

Pero qué sucede?

Sucede que en estos tiempos el libre examen, y el pensamiento libre crecen;

Que así como las ideas piden campo, sin restricciones, así los sentimientos, reclaman garantías sin violencias;

Que el espíritu humano, más y más próximo á Dios, más y más se aleja de las imposiciones dogmáticas.

Sucede—y lo diremos en una palabra—que hay división profunda é inconciliable de creencias.

Esta división se manifiesta en la prensa, en la tribuna, en las reuniones de familia, y hasta en las mesas de juego.

Advertencia: Aquí desde el decreto sobre prohibición de juegos, no se infringe esa prohibición sino durante treinta y dos días por mes.

El Gobierno, según la Constitución, debería proteger la Religión Católica, Apostólica, Romana, y esa protección, en nuestro concepto, no se cumple, no se realiza, ni como ejemplo, ni como imposición.

Pruebas al canto.

Oyen misa todos los domingos y fiestas de guardar el Excelentísimo Sr. Presidente y sus Ministros?

Han ayunado durante la cuaresma pasada?

Comulgaron por Pascua Florida?

Impusieron á sus subalternos la obligación de hacer todo eso?

Saben ó consultan el Catecismo de Perseverancia del abate Gaume, y leen con frecuencia el Ramillete de Divinas Flores?

Sienten amor puro por los jesuitas, esos hombres de caramelo, que siempre andan endulzando niños, ó lo que es lo mismo, fanatizando generaciones?

Nada de éso.

Dan unos cuantos reales; lo más suculento, sin duda; pero en cambio demuestran que no poseen la fe que les impone la constitución.

Reformemos, pues, ya que no cumplimos; ya que no podemos, que no debemos cumplir.

Convóquese un Congreso Constituyente, cuanto antes; que facilite la acción de este honrado y progresivo Gobierno.

De lo contrario, á misa todo el mundo, y con unas lágrimas muy gruesas para lamentar "la degollación de San Juan."

Hoy es domingo.

Correspondencia del Diario.

SUMARIO.—El duelo Lareinty.—Boulinger; falsas ideas de honor.—Las elecciones para consejeros generales en Francia.—La crisis en Inglaterra.—Lord Salisbury encuentra dificultades para formar un ministerio.—El poder de Sagasta amenazado.—El buque submarino de Mr. Goubet: sus aplicaciones: la invención ha entrado ya en el terreno de la práctica.—La América Latina en el salón de pintura de 1886: descripción de algunos cuadros.—Modificación del estatuto ruso.

París, julio 24 de 1886.

Sr. Redactor del "Diario de Costa Rica"
(Concluye.);

Está haciendo mucho ruido la invención de Mr. Goubet, ingeniero francés que ha construido un buque submarino del cual habla el "Matin" en estos términos:

"El primer problema que Mr. Goubet ha tratado de resolver ha sido el de la estabilidad entre dos aguas. En efecto en el seno de una masa líquida el equilibrio es muy inestable; el menor movimiento basta para determinar oscilaciones y vuelcos peligrosos. El inventor ha remediado este inconveniente suspendiendo en medio del buque un enorme péndulo cuyas oscilaciones gobiernan directamente un timón de hélice que se mueve en todos sentidos: de este modo la estabilidad queda asegurada automáticamente.

"Otra dificultad era la de almacenar una gran fuerza de propulsión bajo un pequeño volumen. Ahora bien, la fuerza motriz es producida por una máquina dinamo-eléctrica puesta en acción por medio de pilas. La velocidad que así puede obtenerse es vertiginosa.

"Para sumergirse el buque submarino embarca en su bodega una cantidad de agua determinada que se expulsa luego por medio de bombas cuando llega el momento de subir á la superficie. Además, en previsión de un accidente en la popa el inventor ha colocado bajo el casco del buque una masa de plomo de un peso igual al volumen de agua necesaria para la inmersión; en caso de peligro se destornilla una tuerca, el pozo de seguridad se desprende y el buque, así aliviado, sube por sí mismo.

"Otros medios contribuyen aún á dar seguridad al "Buque pescado," el cual evidentemente no puede por causa de sus pequeñas dimensiones, alejarse mucho de la costa ó de otra

embarcación que le sirva de guía y de asilo. Para mantenerse en comunicación con ésta ó con la costa, Mr. Goubet ha provisto su buque de boyas que la tripulación puede expedir á la superficie por medio de un tubo de desahogo cerrado por obturadores automáticos é impermeables, y que llevan consigo sea cohetes—señales, sea aún conductores telefónicos.

"La tripulación de este buque se reduce á su más simple expresión, un oficial y un marinero, provistos de aire respirable encerrado en grandes cajas donde se les comprime bajo un peso de 40 ó 50 atmósferas y que al mismo tiempo les sirven de asientos. El oficial observa su camino á través de espesos traga luces de cristal que le permiten al mismo tiempo observar inmediatamente, á favor de una aleta colocada encima de la proa, la menor desviación producida por una corriente.

"El buque pescado puede así deslizarse sin ser visto hasta la quilla del barco enemigo á despecho de todas las redes protectoras, puesto que pasa por debajo; á despecho también de los torpedos de defensa cuyos hilos pueden ser todos cortados por un instrumento fijado en la parte anterior del buque.

"Llegado allí, bajo el vientre del enemigo deja escapar su torpedo que sube en virtud de su fuerza ascensional, y se agarra por medio de arpeos á las asperezas del casco. Luego se retira á toda electricidad hasta más allá de la zona peligrosa de explosión y prende fuego al torpedo.

No tardará en encontrarse la defensa contra esta nueva máquina de destrucción; pero entre tanto es consolador reflexionar que además de su empleo belicoso puede tener este buque otros, muy favorables á la civilización, como son las de investigaciones científicas y salvamentos en caso de naufragio. Ya parece que han servido para esto último en el Mar Negro. Sea de ello lo que fuere, es lo cierto que el inventor ha tenido una orden de 40 ó 50 de estos buques para el Gobierno ruso, y que según se asegura, espera nuevas órdenes de otros Gobiernos. El articulista del *Matin* cree que dentro de 18 meses la Francia tendrá una flota de 400 á 500, siendo el valor de cada una de 20,000 francos más ó menos solamente.

* *

En una de mis anteriores correspondencias ofrecí dar algunos detalles sobre los cuadros principales de pintores ibero-americanos expuestos en el último Salón de París. Para cumplir mi oferta me he valido de dos amigos que son excelentes pintores y cuyas apreciaciones voy á transcribir casi textualmente.

Desde luego que son pocos los concurrentes americanos á esta lucha del talento artístico y que sus producciones quedan casi ahogadas en medio de la inmensa multitud de obras de primer orden presentadas por los grandes maestros de otras naciones; sin embargo de año en año se nota algún progreso.

Empezaremos por Chile. El señor Pedro Luna, que pasa según informes

por el más fuerte de los pintores de dicha república y que ha de obtenido antes una mención honorífica, como se ve escrita al pie de los cuadros que ha expuesto ha debido de atrasarse un poco con el regreso á su país pues aunque uno de los referidos cuadros que representa una graciosa mujer ha sido hecho evidentemente con el objeto de probar su habilidad empleando sólo en el diversos tonos de rosado, el resultado no ha correspondido á la intención y al esfuerzo, siendo dichos tonos tristes y muy parecidos, de modo que la cabeza está hecha casi con la misma tinta que empleó en el traje lo que tal vez no desagradaría tanto si el color general hubiera sido más vibrante. A pesar de esto en la manera con que ha dibujado el pecho y el cuello se descubre al artista que ha pasado por París, si bien hay que observar todavía que la cabeza está muy de perfil. Como colorido es infinitamente mejor su paisaje representando una selva que por su frondosidad recuerda la naturaleza americana. Este cuadro que apenas mide medio metro tiene muchas bellezas: el tono intenso y sombrío de la montaña que constituye el último plano, se destaca enérgicamente sobre un cielo tempestuoso con el cual se armoniza, revelando un ojo bastante observador, y el bosque que en una graduación de tonos bien marcados llega hasta el primer plano, está visto y ejecutado de una manera larga. Diríase que acababa de llover, porque el tono oscuro y agradable de la vegetación indica reciente humedad, lo que indica además el cielo cargado aún de nubes.

Otro chileno el señor Valenzuela Puelma ha expuesto un retrato de su hijo con el mote: "Aprés la promenade."

El señor Amadeo (del Brasil) expuso en la galería de pinturas un retrato de P. D.

El Sr. Lynch, del Perú, dos cuadros: el uno intitulado "Femme"—época de Luis XV— y el otro "Licenses."

El Sr. Garay, colombiano, pensionado por el Gobierno, expuso por primera vez este año, no habiéndole permitido hasta ahora su modestia atreverse á concurrir. Sensible es que su cuadro fué colocado tan alto, pues esto impidió juzgar convenientemente de la ejecución; pero el efecto visto desde abajo era bonito y á no ser por las piernas del chico que no estaban muy bien dibujadas es probable que se le hubiese dado mejor colocación. El efecto de luz es precioso en la cabeza de la joven madre y los valores están muy bien observados. Es de lamentarse que el artista haya escogido una actitud tan forzada para el muchacho y que había requerido la habilidad que solo da una larga práctica en su género.—Es joven de grandes esperanzas el Sr. Garay.

Venezuela tiene 3 representantes en esta exposición á saber: los jóvenes Arturo Michelena, Emilio Boggio y Cristóbal Rojas.

El Sr. Boggio expuso un retrato que mis amigos dicen es un dibujo hecho con pintura sobre tela, bien característico y que además es de un pare-

cido sorprendente. Este artista es de una laboriosidad recomendable y posee el don de desentrañar el carácter del modelo que pinta.

El joven Michelena, pensionado por el Gobierno de su patria, expuso un gran cuadro "El toreador" que fué admitido con el n° 2, lo que no todos alcanzan la primera vez que concurren. El cuadro es de cuerpo entero y su ejecución verdaderamente notable; el dibujo es cerrado, sobre todo en las piernas que están vistas y hechas con bastante amplitud; el colorido general es armonioso; la riqueza del traje ha sido interpretado con pincel fastuoso que se complace en reproducir los caprichos de la luz en su misteriosa combinación con las sombras; los valores están bastante bien obcenados, y por lo que toca á la factura, ya queda dicho que es de una gran perfección.—Si el Gobierno de Venezuela continúa prestando su apoyo á este descolante joven será sin duda en lo futuro uno de los mejores pinceles de la América española.

Por último el Sr. Cristóbal Rojas, también pensionado del Gobierno de Venezuela y que por 2ª vez tuvo la honra de ser admitido en el Salón de París, presentó este año un magnífico cuadro que obtuvo una "mención honorífica" y las alabanzas de 50 ó 60 periódicos franceses y extranjeros, lo que indica un mérito sobresaliente, pues no se prodigan aquí estas recompensas y mucho menos á los nacidos allende los mares.—El cuadro del Sr. Rojas representa un obrero que vela y llora á su difunta compañera cuyo cadáver está tendido sobre un lecho miserable y apenas cubierto de harapos. La expresión de dolor al mismo tiempo que de desesperación que se pinta en el semblante del obrero, sentado sobre un viejo baul,—único mueble de su triste asilo—es admirable y el contraste entre el colorido del vivo y el del cadáver es de un efecto muy feliz. "La composición de esta pintura, me dice uno de mis amigos, es bastante bien dispuesto y todo ello contribuye á la calidad del sujeto; el dibujo es correcto y el colorido de una notable justeza de valores que tampoco se aleja en nada de la verdad: en suma es una pintura llena de carácter y de una ejecución vigorosa y franca." Del porvenir de Rojas puede augurarse por lo menos tanto como del de Michelena.

De la República Argentina parece que hubo también algo expuesto por el pintor Artigues, pero no he podido ver este cuadro.

En cuanto á la escultura sólo se ve una obra americana, la del joven chileno señor Arias. Es simplemente un busto en tierra cocido, hecho con bastante primor.

* *

En Rusia hay una plaga de Duques y Grandes Duques (44), de tal manera que el emperador ha creído conveniente modificar el *Estatuto del Imperio*, reduciendo á la tercera parte casi todas las pensiones y sueldos de que aquellos gozaban y fijando el tratamiento que á cada uno de ellos de-

berá darse en lo futuro. Son tantos sin embargo los agraciados y tan fuertes todavía las sumas á que les da derecho el simple accidente de su nacimiento, que el gravamen que el pueblo soportará por esta causa será aún muy pesado.

JACYN.

BOLETIN.

El Cónsul americano Sr. J. R. Wingfield y su apreciable Sra. é hijo llegaron ayer á las 2½ de la tarde á esta ciudad acompañados de la comisión nombrada, Srs. Hastings, Brodway y otros, por los americanos residentes en el interior y además por los Srs. Willis, Osborne, Penny, Rudd, Morrell, Riotte, Unckles y otros caballeros que formaban en conjunto por decirlo así, una representación casi general á juzgar por los diversos idiomas que se hablaban.

La comisión nombrada tenía preparado un confortable lunch en La Palma para recibir y los apreciables viajeros, en donde reinó el mejor buen humor y la mayor cordialidad brindando con profusión por la República de Costa Rica, por su Presidente Sr. Gral. don Bernardo Soto, por el inclaudable Mr. M. C. Keith y por el apreciable caballero Sr. Latham, cuya ausencia fué sensible para todos y disculpada por sus muchas ocupaciones en la ciudad de Cartago. Con respecto á este caballero, excusado por telégrafo, fué de sentirse que no pudiera personalmente asistir á la recepción de quienes como él, han nacido en el bello jardín de Virginia.

La complacencia de los que asistieron á la recepción del estimable Cónsul y familia, no pudo ser mayor, y tanto ellos como nosotros damos nuevamente nuestra más cordial bienvenida á los que en Costa-Rica vienen á representar la gran República del Norte.

(Comunicado.)

Por la "Cartera de Gracia" se ha expedido un decreto que es, en sí mismo, reconocimiento franco de la manera como el Gral. don Tomás Guardia reformó la atribución 19 del artículo 102 de la Constitución.

Se conmuta la pena de presidio impuesta al reo Pedro José Pérez, "en confinamiento que deberá sufrir en la aldea de Santa María de Dota."

Esto debe reformarse cuanto antes: mucho respeto á las tumbas, exigimos, pero al propio tiem-

po, mucho respeto á la doctrina de progreso, esa que tiende nó á menoscabar facultades legítimas, sino á restringir facultades peligrosas.

Londres cuenta hoy con una población de 5.200,000 habitantes.

Para la policía de esa enorme masa de población hay 13,765 agentes que cuestan al Erario 3.321,030 chelines anuales.

El jefe del cuerpo es un comisario general con 52,500 chelines de sueldo; dos comisarios ayudantes con 32,060 chelines, un consejero legal con 25,000, un secretario general (chiefclerk) con 17,000; dos superintendentes de distrito, un superintendente de investigaciones criminales, un inspector jefe y otros varios inspectores-jefes constituyen la plaza mayor de la corporación, la cual se completa con 24 comisarios de distrito, 637 inspectores, 1067 sargentos y 11,151 constables.

Los policemen son elegidos entre los individuos que lo solicitan y reúnen superiores condiciones de moralidad.

Pasan en una escuela técnica un aprendizaje que varía de tres á quince meses.

Entre otras cosas que allí aprenden, aprenden á tener educación.

Se habla en Jaén, España, de un nuevo y portentoso milagro que se viene repitiendo en unos cortijos del término de Orcera, llamados Tobila y Cenecera.

Trátase de una guardadora de cabras que tuvo el día de Jueves Santo una aparición de la Virgen. Después la misma Virgen anunció el fin del mundo ante un numerosa gentío, 4,000 personas, que se quedaron consternadas.

Las apariciones se verifican con todo el aparato que su argumento requiere. Todos los concurrentes se sienten estremecidos, y hasta se ha dado el caso, según dicen, de rendir las armas dos parejas de la guardia civil, y tener que organizar la forma de que besaran todos medallas y un anillo, regalo de la Virgen á la guardiana de cabras, para evitar que ésta fuera víctima del entusiasmo.

La Virgen suele pararse en un enebro, espino ó cualquier otro arbusto, é instantáneamente desaparece hasta las raíces, arrebatadas por los creyentes, que hasta se llevan la tierra como reliquia.

Se han hecho en París, en el globo aerostático "Le Gabiros," interesantes experimentos.

Ha quedado establecido que el movimiento giratorio del globo

queda suprimido completamente, desde el instante que un paracaídas es suspendido en la punta extrema de la cuerda que le sostiene.

Este hecho tiene gran importancia en el doble punto de vista de la orientación con la brújula y de la fotografía aérea.

Una joven de Sparrowbush, casada y madre de dos niños, se ha fugado con su padrastro, viejo de poco apetecible aspecto.

Es de advertir que el marido abandonado es un joven de buena presencia que adoraba á su mujer, y que al padrastro seductor le vive la suya, que es una jamona no mal parecida.

La humanidad es siempre la misma: ofrécele tentadores atractivos la fruta del cercado ageno.

Sección amena.—Caballero, la conducta de usted es indigna de una persona decente.

—¡Señora!.....

—Ha dicho usted que pertenece al demi monde.

—Pues bien, Matilde, rectifico; pertenece usted al mundo entero.

* *

En casa de un anticuario.

—Los convidados están almorzando en un magnífico comedor estilo Luis XV.

Al servir el pescado dice el anfitrión á uno de los concurrentes:

¿Qué le parece á usted esta merluza?

—¡Deliciosa! ¿De qué época es?

Un caballero ha comprado un paraguas que tiene el doble inconveniente de no abrirse sin dificultad, y una vez abierto, de no cerrarse sino tras grandes esfuerzos.

Acude á hacer la correspondiente reclamación al comerciante que se lo ha vendido, y éste le contesta con la mayor sangre fría del mundo:

—El paraguas es soberbio, sino que usted lo habrá expuesto á la humedad.

ROSA.

Una tarde de octubre... Muchas veces las hojas desde entonces han caído; pero me acuerdo aún de aquella tarde, como si ayer no más hubiera sido.

Allá, en el oceano, lentamente el rojo sol desaparecido había, y sus último rayos la serena atmósfera inflamaban todavía.

Enfrente andaba yo del campo santo, pues era aquel mi habitual paseo; ¿por qué de entrar en el funesto sitio tuve esa tarde el singular deseo?

Entré: y al divagar de tumba en tumba, iba leyendo en las funéreas losas

los nombres de los fríos habitantes de la ciudad de calles silenciosas.

No pocas inscripciones me inducían á sonreír, pero después pensaba; ¡quién sabe qué epitafio será el mío! y mi sonrisa en breve se apagaba

Absorto así en sombríos pensamientos, llegué, sin advertirlo hasta ese instante, junto á una niña, que, en el suelo hincada, cubría con las manos el semblante.

Pensé alejarme; pero alzó la joven, al ruido de mis pasos la cabeza.... ¡Qué rostro aquél, Dios mío! y cómo pude no ver grabada en él honda tristeza!

Sin duda fué porque el fulgor bermejo del postrer rayo en esa faz caía, pintando alegre y voluptuosamente hojas de rosas en la nieve fría.

Sentí un primer febricitante impulso; mas pronto huyó del firmamento vasto el rosicler crepuscular, y extinto quedó también el pensamiento incasto.

Entonces vi la palidez profunda de aquella faz, muy bella todavía, pero que ya no hablaba á los sentidos, que no entienden la voz de la agonía.

Ella creyó que me obstruía el paso, se puso en pie, y con voz casi apagada, así me dijo: ¿Viene usted sin duda á rezar en la tumba de su amada?

Nó—respondí—no he amado todavía.— La niña me miró de extraña suerte: quizás no comprendió que no se amase, tal vez pensó: ¡No amar! ¡esto es la muerte!

Visito—proseguí—como curioso este reciuto fúnebre, mirando, en las cruces y lápidas, los nombres de que se van los vivos olvidando.

El mármol guarda algunos de que nadie se acuerda ya. ¿Qué mucho? si aun la tabla de cruces tan efímeras conservo nombres que son palabras que nadie habla

¿Y sabe usted por qué?—dijo la niña,— porque los pocos que no olvidan mueren, ¿Ve Ud. este sepulcro? En él descansan restos á quienes pido que me esperen.

Es tan reciente aún, que no le han puesto una cruz con su nombre todavía.... dentro de poco la pondrán sin duda, y junto á ella se alzaré la mía.—

Se arrodilló, llevó hasta el suelo el labio, y dijo: Es tarde, me retiro, Diego; pronto, muy pronto volverá tu Rosa, para esa vez no retirarse luego—

¡Ay, así fué! Después de pocos días yo volví á la morada silenciosa, y en dos cruces leí, recién plantadas, dos nombres: el de Diego y el de Rosa.

1886.

J. S. Corsen.

Puntarenas, agosto 28.

Hoy á las 7 y 40 a. m. fondeó el vapor N. A. "Crescent City," procedente de Champerico y escalas. Pasajeros: Silvestre Darcé, Roque Villarreal, General Peralta, Espíritu Alvarado, A. Echeverría, Pedro Alvarado, Pío Cambrero, Francisco Castro R., Joaquín Romero y esposa, Vicente Ortiz, Juan P. Castillo, Samuel Adwin, Agustín Abarca, Fred. Haunner, Luis González y Luis Martínez. Carga: 27 bultos de mercaderías, 9 sacos y 6 paquetes de correspondencia.

Pedro Terres

SE HA TRASLADADO
á la casa núm. 10,
Calle del Comercio Este,
frente al almacén de los señores
W. Steinworth & C^a
Fluses casimir á \$ 16.
6—6

Perfumeria incomparable.

Avisamos á nuestros favorecedores, y muy especialmente á las señoras y señoritas, que estamos recibiendo un rico surtido de perfumería de la mejor casa de París.

POR HOY OFRECEMOS:

- Kananga legítima, en botella grande,
- Id id en id pequeña.
- Extracto de Kananga, en cajitas de 3 pomos,
- Extracto de Ylang-ylang,
- Bouquet de Manila,
- Céiro de las Pampas,
- New mown hay
- Opiata y Dentorina
- Rigaud,
- Tónico Divino, específico superior á cuantos se han inventado para el pelo,
- Cosméticos negros,
- Blanco de Perlas,
- Polvos de arroz de Ylang-ylang,
- Polvos de arroz de "La Salud,"
- Polvos de arroz de "Belleza,"
- Jabón perfumado de Ylang-ylang.
- Jabón perfumado de Kananga.
- Jabón perfumado de Glicerina.

ACEITES Y ACEITILLOS DE TODA CLASE, &, &, &.

San José, agosto 20 de 1886

P. D. del Castillo & Hijos.

12—6

Guerra declarada.

Pongo á disposición de todos mis favorecedores:

GORDA Y ESCOGIDA CARNE DE RES

!!!Gran rebaja de precios en este establecimiento!!!

Puntualidad, aseo y respeto.

Calle Seminario 14 }
Casa de D^a Guadalupe Esquivel. }

Agosto de 1886.

JUAN HERNÁNDEZ R.

8

AVISO.

En la Botica del Mercado se ha recibido ALQUITRAN DE GUYOT.
12

AVISO.

Se necesita una casa pequeña y amueblada en Cartago. Se toma por seis meses con probabilidad de renovar. Dirigirse á ECHEVERRIA & CASTRO.

5—4.

Se Alquila

un espacioso local bajo, situado ventajosamente á cincuenta varas de la plaza del Parque, calle de la Universidad.—Para condiciones entenderse con

P. D. DEL CASTILLO & HIJOS.

San José, agosto 27 de 1886

3—3

Imp. de J. Canalias, O. de la Universidad, 9 y 11

PAGES & CAÑAS

han recibido en su establecimiento

"LA MASCOTA"

además de un gran surtido de víveres de todas clases, de vinos y licores, los siguientes artículos:

- Sebo refinado,
- Pabito,
- Mechas,
- Manila,
- Petates,
- Aguarráz,
- Aceite de linaza,
- Caña para coser sacos,
- Tubos de lámpara,
- Lacre para botellas,
- Puros hamburgueses y Salvadoreños,
- Alambre de cercas,
- Barníz
- Pintura,
- Cepillos para zapatos
- Y pizarras para escuelas.

San José, agosto 25 de 1886.

6—3

VERDADERAS PÍLDORAS del D^r BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (palida del color) y facilitar la formación de los jóvenes. Aunque la inserción de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita, la del D^r DOUBLE: «Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticlorótico.»

D^r DOUBLE, Ex-Présidente de la Academia de Medicina de París.
En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.
DESCONFÍESE DE LAS IMITACIONES.
Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE.



ACEITE de HIGADO de BACALAO del D^r DUCOUX

lodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas



Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:

PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE

PÍLDORAS del D^r CRONIER

MEDICAMENTO al mas activo para curar la Clorosis Flores blancas Supresion de las Reglas Menstruaciones difíciles Dolores de Estómago Afecciones escrofulosas

al Yoduro de HIERRO y de Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Píldoras CRONIER

PARIS 9, calle de Grenelle St-Germain, 9 Depositarío en Costa-Rica: D^r Don Panfilo Valverde

Píldoras CRONIER

POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vias Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias e Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los dos de sus mas ilustres miembros.

«Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion.»

«Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vias urinarias.»

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu, de la Acad. de Medicina.
Profesor BOUCHARDET, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progresion.

EPILEPSIA

HISTÉRICO

CONVULSIONES

ENFERMEDADES

NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA SOLUCION ANTI-NEURVOSA

Laroyenne

VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

Depositarío en Costa-Rica: D^r Don PANFILO VALVERDE.